

【時 間】
午前9時・10時・11時
午後1時・2時・3時の6回
【ご祈祷料】
ご祈祷木札(大) 10,000円

ご祈祷木札(中) 5,000円

【期 日】
1月元日(日)
1月2日(月)
1月3日(火)

お正月は毎日、天地が招福除災を祈念する大般若ご祈祷を勤行します。
お正月は前年の悪を反省し、新たな年の誓いを立てる、年初めにふさわしい行事です。

ご祈祷は左記の通り行われます。
厄年厄除・病気平癒・交通安全・成就・商売繁盛・学業成就・試験合格などのご祈祷のお申し込みは同封の申込書をお寺まで持参されるか、ファックス(0276-37-5535)してください。申込用紙はホームページからダウンロードできます。ご希望日時をお書き下さい。

お 正 月 ゴ 祈 祷 法 要

ご祈祷木札(特大) 20,000円
【お願い】

お正月は毎日、天地が招福除災を祈念する大般若ご祈祷を勤行します。
お正月は前年の悪を反省し、新たな年の誓いを立てる、年初めにふさわしい行事です。

ご祈祷は左記の通り行われます。

厄年厄除・病気平癒・交通安全・成就・商売繁盛・学業成就・試験合格などのご祈祷のお申し込みは同封の申込書をお寺まで持参されるか、ファックス(0276-37-5535)してください。申込用紙はホームページからダウンロードできます。ご希望日時をお書き下さい。

年 始 参 詣

【期 日】 1月元日(日)

午前9時・10時・11時
午後1時・2時・3時の6回

【期 日】 1月元日～3日

瑞岩寺本堂にて本年より大般若祈祷会を厳修いたします。600巻の膨大な経典に及ぶ大般若經(大般若波羅蜜多經)を転読する(盛大に読み上げて読誦する)ものです。

お 正 月 総 合 案 内

瑞岩寺報

2017.01.01
(平成29年 睦月)

【正月号】

厄年早見表

◇からだの変わり目◇

	後 厄	本 厄	前 厄
男の大厄 42歳	昭和50年	昭和51年	昭和52年
女の小厄 37歳	昭和55年	昭和56年	昭和57年
女の大厄 33歳	昭和59年	昭和60年	昭和61年
男25歳の厄年	平成 4年	平成 5年	平成 6年
女19歳の厄年	平成 10年	平成 11年	平成 12年
幼児4歳の厄年	平成 25年	平成 26年	平成 27年
男女61歳の厄年	昭和30年	昭和31年	昭和32年
13歳詣り	男女 平成17年		



お墓そうじ

瑞岩寺にお墓のある方へのご案内です

【期 日】 12月25日(日)
【時 間】 午前7時から

お正月が近づいてきました。お墓のお掃除をしましよう。この暮のうちに仏壇をきれいにして鏡餅を供え、お花を飾り準備を整え、元日早朝、若水を

- ◆ 強制ではありません。また、上記以外の日や時間も受け付けております。
- ◆ 自分のお墓の掃除が終つたら、通路など共有の場所のお掃除も積極的にお願いします。
- ◆ 遠方の方はお寺でやつておきますのでご安心ください。
- ◆ 飲み物はお寺で用意してあります。

汲み供え、一家そろつて仏壇に手を合はせ、よき新年をお迎えになることは、私たちの善行の始まりだと思います。さらに、お寺に参拝してご先祖様に感謝の誓いを祈ることこそ意義深い初詣でなると思います。一斉お墓掃除をお墓掃除も気持ちいいものです。お子さんやお孫さんといっしょにどうぞ。

千葉 负けが続くと、今度は勝ちになるよ

あります。 やりますよね。

先生、ジャンケンをする時に、腕をぐつとねじつたことはないですか？

住職 なるほど。でも、先生にしくじりなんてあるのですか？

千葉 苦しみを楽しみに変えつですね。

か。
心がつくり出すものですよね。

やつぱりマイナスをプラスじゃないですが、あの番組全体が禅問答のような気がします。「あ、今、力量を試されているのだな」と。それでつぶれてしまうのは、まだ自分ができてないんだと、一念そう思うようこよしてしま

うにねじれを大事にします。そういう感じで「厄を転じて福と成す」と申しますが、マイナスのことをプラスのパワーに変えていこうと。薬も毒でなければ作用として薬にはなりません。毒にならないものは薬にもならないわけですよ。ですから、仮に自分の欠点や何か悪いことが思い当たつたとしても、それは欠点や災いではなく、自分にとつてプラスのエネルギーなのだと変えていくのが仏教のような気がします。人間の勝手な思い込みで良い悪い、幸、不幸を考えてはならないとい

千葉 答りますよ。番組で長谷川先生と問答した時も、もつとああ言えればよかつた、こう言えばよかったですね。

住職 ぶつつけ本番ですからね。私も直前に問答を頼まれて、絶対千葉先生に恨まれるなと思ったんですけどけれど（笑）。口ケも直前に決まりますしね。「明日行つてくれますか」なんて無茶を言いますよね。

千葉 お寺で生まれ、父の背中を見て育つ
うちに、お寺で修行することに興味を持ち始めました。高校生の頃、父の手伝いをしている時に胸を打たれるような出来事がありまして、いろいろ考え

りまして、私には絶対できない、こうして淡々と進めるようなお務めはでき
ないと思つたんです。

そのことで父と口喧嘩のようなことになつたり、家族の中でもめたりもしたんですが、私自身、いろんな本を読んだり経験したりするうちに、「ああ誰かがこういうことをする運命なのか
な」という気になりました。

そして、高校三年生の時だつたと思
うのですが、法事が終えた年配の方が

住職 わかりやすいですね（笑）。

千葉
はい。あまり明るい話ではないです
けれども。

ることもありましたが、気づいたら修行道場に行つていたと。そんななかたちでござります。

ありがとうございます。それでは、先生のご専門の中からいくつかお話を聞いていただきたいんですけども。まあ、『卍（まんじ）』についてお聞かせ願えますか？

住職
先生は駒沢女子大学で、インドの唯識を教えていらっしゃると聞いていましたが。
千葉

音洞宗 宝林寺住職 千葉公慈さん

曹洞宗 宝林寺住職
駒沢女子大学 人文学部 日本文化学科主任教授
ちばこうじ

生徒
することもありましたが、気づいたら修道場に行つていたと。そんななかたちでございます。

「いい法事ができました」と泣いて喜んでいるのを見たんです。それで、お務めが喜ばれることがあるのだな、やつてみようかなと。もしダメなら還俗すればいい、行けるところまで行こうと仏教学を本気で勉強するようになります。



り着くことがわかりました。

端」ですね。

住職 そうなんですか！

千葉 ええ、山岳信仰とは、簡単に言いますと亡くなつた死者の祖靈が山に還つていくというような考え方ですね。御岳山や富士山、白山など、山々の高いところに亡くなつた魂が戻つて行き、そして、山頂付近で死者が蘇る。死者再生の祈りですね。そういうことから靈魂は高いところ、尖つたところに宿るんだというようなことがうかがえます。それに、よくよく調べてみますと海外にもあるんですね。例えば、山がないところに山を作つて死者を再生しようとしたのがピラミッドですよね。

住職 あれは山なんですか。

千葉 ユ遺跡もそうですが、住まいそのものが山の高いところにあって、死者再生を行うということも伝えられておりました、山の高い場所を山の「先端」「尖つた部分」と考えますと、指先、爪を切るというのもそれに通ずるところがあるのでないかと。

住職 なるほど。祖先も精靈の宿る「先

千葉 それから、夜という点ですが、例えば、丑三つ時に願掛けをするように、あの世とこの世がボーダーレスになる時間帯というのがあります。大晦日から正月にかけての除夜の鐘なんていっても一つのボーダーレスなところですね。日本人は古代宗教の時代から境外目、あの世とこの世がつながるところをとても大事にしてきました。そんな大事な時間帯に、大事にするべきものの先端を粗末に扱つてはいけないと考えられたのではないかなど。

住職 なるほど！

千葉 また、よく民族学で、「ハレ」と「ケ」というようなことを言いますが、特別な時間、特別な場所というものを日常生活、日常の時間と分けて考えたんですね。祖先のような神聖な場所は、日常生活の明るい時、つまり「ケ」の部分の働きとして行おうといふようなことが背景にあつたようですね。もちろん、夜はよく見えないから指先を傷つけたりするというのもあつたと思います。考え方には諸説ありますから、その代表的なものを本でご紹介したということですね。

住職 なるほど！

千葉 すし。ただ、正義感が強いこともいいことははずなんですね。私もよく自分の子どもに對して「なんでこれをしないんだ」とか、愚痴つたり怒つたりしているんですね。

千葉 そうですか？ イメージに合わないですね。

千葉 それで、正義感が強いこともある「自分の考えは自分の考えなんだ」と、当たり前のことですが、それは相手の気持ちではないのだと思うわけです。

千葉 私、「男はつらいよ」の第1作で好きなシーンがあるんですよ。寅さんをするシーンがあるんですが、相手ができるとして私の気持ちを察することができないんだ」と言うと、寅さんは「察することなんかできるか。例えばお前がぶつと屁をするだろ？」俺のけつからはぶつと屁をするだろ？」と言うわけです。それを聞いた時に、「はたと「ああ、人間は一人きりなんだ。例えて卷き寿司をいただいていた時に、ご遺族が私に、「人間って、こんな時でどうしよう」と思つたんだぞ」と思つたが、どう受け止めるかうかは、その人が語つたとしても、それを真実として受け止めてくれるかどうかは、その人がどう受け止めるかなんだ」と思つたんです。家内とケンカする時は、「自分のおならはあいつからは出ないんだ」と、矛を収めることにしていきます（笑）。

千葉 実際に、それが一生になつていく。人間つてちっぽけだなと思つたんです。人には「切りひらく運命と受け入れる宿命」があるんだなと思う方が、一つの問題意識が次の段階に入つたということではないでしょうか。

千葉 往々にして質問というのはそういうことですよね。人に質問して教えてもらつてもなかなか身に付きません。

千葉 やはり自分で考えるということが大事ですね。どうしても正義感が強いと自分の価値観を押し付けてしまいます

すね。あと、「指切りげんまん」のお話もとも面白かったですけれども。

かなり前に本を書いたので、厳密には覚えていないのですが、その昔は、お金の貸し借り、あるいは江戸時代の遊廓での約束ごと、秘めごとなどの証として指を切るということが実際にありましたという報告がいくつかあります。

千葉 それで、「あきらめる」ということも述べて、「いや、違うんだよ」と笑いながら答えたものの、「そうか、現代人はギブアップすることをあきらめるとどうですか？」と。

千葉 でも、「修証義」の中の「あきらめたよ」と言われたことがありま

す。いや、そつではないという指摘もありますし、本当にあつたという記録も随分出ております。

千葉 それに、これも先ほどの祖先のお話を通じるんですね。やはり祖先は大事もちろんこれにも諸説ありますよ

いや、そつではないという指摘もありますし、本当にあつたという記録も随分出ております。

千葉 事というものが始まりのようですね。た

だもちろんこれにも諸説ありますよ



住職

人は安らかなんだとまわりの人に思つてもらえたら、これはしめたものだと思つうんです。少なくとも、お坊さんはそういう生き方をしなければいけないなと思つています。

住職

そうですね。それでは最後の質問です。皆さんにお聞きしているのです
が、先生にとつて幸せとは？　また豊
かさとは？　もう一つ、せつかくな
で、悟りとは？

千葉

では順番に豊かさから。現代では今
日もまた新たな技術が生まれ、どんど
ん便利で快適になつて、ものの上では

1

豊かになつてゐると思います。これほど便利で快適になつてゐるのですから、本当は苦しみがなくなるはずなんですが、ひょっとするとそうではないのではないかと思うことがあります。仏陀の苦しみの定義は、現実と理想のギャップだとよく言われます。こうあるべきだとか、自分はこう思つていたという理想と、現実はこうではなかつたという落差が苦しみだとすると、このギャップは広がつてゐるのかもしれません。でもここは2500年にわたる仏教の知恵を拝借したいなど常に思つています。「豊かさ」というのは幻影ではなかつたのか、幸せというのは幻ではなかつたのかと思つた時に本来

1

の意味に戻るのではないかと。本でも書かせていただいたのですが、例えば「幸福（こうふく）」という言葉は、「福を乞う」、福を願うとレ点で返るんですよ。福というものは功德、恵みと言い換えてもいいと思います。恵みを乞い願うと訓読みするわけです。そして、これが「幸福」だとすると、幸福状態であることが幸福ではないと気づかされるように思います。誰かが「どうありたい」と願つたなら、その瞬間その人は幸福だと言えるわけですね。そうしますと、ある一定の状態が幸せとか豊かということではなくて、幸せや豊かさを目指す時に、実は幸せだったり豊かだったりするのではないかと

1

〇〇人の盜賊を訓示して戒め、仏弟子にしたという記録があるんです。常識的に考えるところのお話は有り得ないと思うんですが、男の子と同じように、現代でいうところの家庭の主婦のような人や働くお父さん、あるいはおじいちゃん、おばあちゃんが次々にお釈迦様に接して悟りを開いているという事実を目の当たりにしますと、実は悟りというのは「気づく」という意味で、今よりももうちよつと身近なものだつたのではないかということがわかります。

もちろん、7歳の男の子が悟つたといふことを同レベルでは扱えませんが、

1

2017.01.01

千葉

「いろはうた」といえば、「色は匂へど
散りぬるを 我が世誰ぞ 常なら
む」ということですが、これは仏教で
言いますところの諸行無常、生滅滅
已、「この世は移り変わり、一つとし
てとどまるものは何もない」というこ
とを表していると言われています。
「いろはうた」の一番大事なところ
は、「有為（うい）」の奥山」という部
分だと思うんですね。「有為」は、サ
ンスクリット語のサンスクリタという
言葉の弋で、この世にあるもの、作ら

主
職

ありがとうございます。言葉についてはこれが最後の質問になりますが、「安心（あんじん）」について教えていただけますか？

千葉 私たちはよく「安心（あんしん）する」と言いますが、仏教語では、「あんじん」と言います。昔、こんなお話を素録で読んだことがあります。6世紀の前半になりますか、インドから中国へ禅を伝えるために菩提達磨（達磨大師）という方がいらっしゃったときのお話です。ある時、慧可（えか）という若者が達磨大師に「私の心は不安でいっぱいです。どうか私の辛く切ない不安とという心を先生のお力で取り除いてください」とすがる思いで聞くわけですね。すると達磨大師は「わかつた。では、ここにあなたの言う不安というものを取り出してみせなさい。私

のですが、不安は心のことですから形
がありません。しばらくして慧可さん
が、「先生、よくよく考えましたが、
不安というのは心のものですから取り
出すことはできません」と言います
と、達磨大師は「そうか、よかつた。
もうお前の不安を私は取り除いてあげ
たのだよ」と答えました。話はそれで
終わりですが、これは非常に深いメッ
セージだと思います。

私たちは、不安というものがどこか
押し付けられたり、外部からやつてき
たりするものと思っているんですが、

三

う一つの死は、忘れ去られる時だと言われますね。誰かに思われている時、その時には、おそらくメモリー（記憶、記録）には命が宿っているんだと思します。だとすると、肉体を離れたとしても誰かが思ってくれたら、それは、その人が生きているということじやないでしょうか。

思

「本人が泣いてまわりが喜ぶ」。そ
う死ぬ時は、「本人は安らぎの境地
へい、亡くなつていないと思いま
ただ、思い出になるならまわりの
が喜んでくれる思い出を目指したい
と思いますね。人間は生まれる時に
でも誰かが思つてくれたら、それ
の人が生きているということじ
ないでしようか。

住
臥

懇々と説明をしたら、7歳の男の子がそこで悟りをひらいて、阿羅漢（あらかん・聖者のこと）になつたという記録があるんですね。そして、なんと5

千

千葉　「ちらしそ、ご無礼しました。



瑞岩寺住職
檀信徒總代 長谷川俊道
檀信徒副總代 林 青木 一佳
護持会世話人一同 敏市 合掌
合掌

事円成できましたことを心より厚く御
寄せいたたき温かいご法愛を賜り 無
礼申し上げます。

晋山結制式のお礼

晋山精制式のお礼



すべての人に佛さまの智慧と慈悲を

宗教人 慈眼山 瑞岩寺

群馬県太田市矢田堀町388

TEL:0276-37-1231／FAX:0276-37-5535

E-mail:info@zuiganji.com

Website:<http://www.zuiganji.com>

ブログ <http://ameblo.jp/zuiganji/>

◆御意見、御要望はいつでもお知らせ下さい。

◇お身体をお大切に、お健やかにお暮らしくださいませ。

◆み仏さまの御加護を心からお祈りいたします。 合掌

→ <https://itunes.apple.com/jp/podcast/komatta-shino-tingkomi-si/>
→ <http://podcast5.kiqtas.jp/kikikomi/>
・「○○で直撃盤取 われわがまま」
・「→ココのド根性が見える」
→ <http://www.kikikomi.com>

「フランツと立ち寄つてほしいをテーマに生まれました。」「職場の上司と反りが合わず仕事が苦痛です」「子どもの好き嫌いが多くて困っています」「ミュージシャンへの夢を捨てきれず悩んでいます」「明日は初デート！どうしよう！」
うー！」 etc. 人には言えない悩みも、日常生活のささいな疑問もHASSEさんにぶつけみて下さい。何かと忙しく、悩み多い日々。
お耳をお貸し下されば、少し疲れたそんな心を HASSEさんがチクリとポンワカ癒やします。

【HASSEへのご質問・お悩み相談は

◆podcast好評配信中！
『HASEの金曜は聴きこみ』

『HASEの金曜は聴きこみ寺』
ホームページからダウンロード

